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经历了 2011 年的疯狂
后，李娜在2012年拿下一个
巡回赛冠军，闯入WTA年终
总决赛，但在四大满贯上无一
闯入八强，奥运会止步首轮，
总结已经过去的2012赛季，
李娜用了“稳定”一词。

“2012 是我发挥挺稳定
的一年，虽然可能没有2011
年那么大的惊喜给大家。”李
娜说。

整个赛季，李娜取得了42
胜17负的战绩。而单从四大
满贯来看，李娜今年9胜4负，
胜场近3年来首次未能达到两
位数。可以说2012年，是李
娜在大满贯赛场较为平淡的
一年。但巡回赛上，李娜没有
一次首轮出局的表现，对于一
个30岁的职业网球选手，李
娜本人对此也十分看重。

“从成绩上面来说，很少
有像2011年那样第一轮出局
的情况，我觉得还是挺稳定
的。”李娜说。

不久前在泰国的一场表
演赛上，李娜击败了世界一姐
阿扎伦卡，为2012年收了一
个还算漂亮的尾巴。而深圳
网球公开赛后，李娜马上将迎
来2013第一个大满贯赛事澳
大利亚公开赛。当记者问到
对本次澳网是否希望更进一
步时，李娜却没有正面回答。

“对我来说，每一年我都
在不断进步，每一年都在犯不
同的错误，每一年都会不断去
完善自己、提高自己，这是最
重要的。”李娜说。
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□新华社记者 王浩明

在经历了2011赛季法网夺冠的喧
嚣后，静悄悄的2012赛季对李娜意味着
什么？而新赛季的到来，李娜又有什么
样的目标？“法网冠军”这个看上去很美

的光环究竟给李娜带来了什么？已过
而立之年的“亚洲一姐”何时会选

择退役？在辞旧迎新的日子，李
娜接受了记者的独家专访，

对这些问题一一给出
了自己的答案。

有了2011年法网夺冠
的帽子，外界对李娜的预期
也直线蹿升。每逢输球，状
态不好、心态不稳等批评声
此起彼伏。

“我有时也会有一点儿小
坏心肠，我过得好就可以气气
他们，哈哈哈。”李娜笑着说。

从家乡学校华中科技
大学新闻系毕业，李娜对现
在的体育新闻也有一些自
己的看法，作为一个职业体
育运动员，自己被八卦、被

娱乐也很无奈。
“现在体育新闻的娱乐

化让人很无奈。有个例子，
两年前，体育圈子里面都流
传我和姜山已经离婚了。
甚至有内部人士跑过来问：

‘李娜，听说你离婚了？’我
说：‘早离了’。”

然而，经过了这几年的
大风大浪，尤其是一年半的

“后大满贯”生活，李娜说自己
成熟了，但自己的性格其实没
有变：李娜还是那个李娜。

“其实我原来看到不实
的消息会很愤怒，想要去回
击，但经过了这两年，我现
在看到这些就跟看娱乐头
条一样，等于把自己娱乐
了，对这些我都会一笑而
过。”李娜说，“我永远都觉
得人的性格是永远不会改
变的，现在遇到一些事情可
能会圆滑一些，但面对自己
真正的朋友我没有必要去
伪装或者用不真实的一面
去面对。”

三十而立，但三字开头
对于一个职业网球运动员来
说，不可避免地要和“退役”
两个字挂钩。这两年，关于
李娜退役的传闻、猜想和评
论越来越多，“功成身退”成
为人们惯用的字眼。对于何
时结束自己的职业生涯，李
娜在接受记者专访时给出了
很简单又很复杂的答案。

“等我不想打网球了就
退役，也就是说如果网球带
给不了我任何快乐了，我就
会选择退役。”李娜说，“我不
会明确说大概什么时候退
役，毕竟要看自己的身体状
况，比如我哪天起床突然受
伤了，没有办法，必须退役，
这谁也说不准。”

“如果有人说网球是我
的一辈子，那我只能鼓掌，他
们太伟大了。我不愿意去欺
骗自己，网球是我的工作，我
只是很好地利用它为我创造
美好的生活，当然我自己非
常幸运，能去参与自己喜爱
的运动。”李娜说。

对李娜来说，她的工作
就是网球，工作之外，再无网
球，甚至再无体育。

“工作就是工作，只是我
生活的一部分而已。除了训
练和比赛，我从来不碰拍子，
它只是我的挣钱工具。打网
球之外，我不会做任何体
育。”李娜说。

“我会跟一般女孩一样，
逛街，看电影，约几个好朋友
做指甲，在一起八卦一下，我
在场外就是一个女人，我的
生活和工作是完全分开的。”
李娜说。

三番五次被娱乐：我选择一笑而过

没有快乐我就退役
网球之外再无体育

我的2012：
虽无惊喜但发挥稳定
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在采访中，李娜很看重
2012年的平稳，也许正是
有了那个不一般的2011。
当年李娜拿下法网冠军，成
为大满贯的中国第一人。
在法国的红土上，李娜一夜
走红。甚至到一年半以后
的今天，李娜在某财富榜上

“卫冕”冠军再度引发了一
轮炒作，人们仍然对法网冠
军的称号津津乐道。

人们都说李娜是幸运的，
是幸福的；而夺冠背后的一次次
泪水，甚至三度直面手术刀的冰
冷割切，也都被认为是“值了”。

法网冠军，究竟给李娜
带来了什么？她说，夺冠后
她只快乐了一天，之后的生
活其实很糟糕。

“其实说老实话，拿法网
以后就当天很快乐，一觉醒来
以后，我就不知道会有什么事
情发生了。那根弦总紧绷着
要面对什么东西，自己也没有
经验去面对，也没有人告诉我
怎么做。这个是让我自己很
难熬的事情。虽然团队在给
我打气，但没有人告诉我具体
该怎么做。”李娜说。

“那时候我的生活非常糟
糕，很多事情控制不了，自己没
有经历过的。自己以为没有

发生变化，但很多事情的的确
确已经变化了。自己花了差
不多半年的时间，去适应，去重
新认识自己。”李娜说。

在2011年下半年，各种
见面会、发布会、签名会让李娜
应接不暇，各种电话不期而至，
各种之前想不到的事情要一
一处理，李娜说自己快崩溃了。

“当时在我特别难受的
时候，我说如果我没有拿这个
法网冠军就好了。因为我要
面对的事情太多了，我没有能
力去处理。这半年对我来说
就是一个社会学课程，人生的
一堂课，而人生的课程只有自
己经历了才知道。”李娜说。


